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СЛОВО ПАТРИАРХАСЛОВО ПАТРИАРХА

Забота о спасении 
грешников – в центре 
церковного служения
Печалование о заклю-

ченных всегда было ча-
стью миссии Православ-
ной Церкви. Это отвечает 
самой природе Церкви: 
забота о спасении греш-
ников – вот что в центре 
церковного служения. А 
тюрьма объединяет людей 
прежде всего по одному 
общему признаку – все 
они согрешили, совершили 
прегрешения, в том числе 
имеющие характер право-
нарушения здесь, в земной 
жизни. И здесь, в земной 
жизни, они несут наказание 
за это правонарушение, за 
свой грех, который в кате-
гориях светского законо-
дательства расценивается 
как преступление, то есть 
нарушение норм обще-
ственного бытия.
Тюремный срок – это ис-

пытание для человеческой 
личности. Никто не выхо-
дит из тюремной камеры 
таким же, каким он в нее 
вошел. Это огромный вы-
зов для души человека. Но 
в то же время и очень боль-
шой шанс, данный Богом. 
Тюрьма способна сломать 
и искалечить человека, 
ввергнуть его в бездну от-
чаяния, но она способна и 
преобразить его, возродить 
к новой жизни.
И Церковь приходит в 

тюрьму именно за тем, что-
бы не дать узникам пойти 
по первому, губительному 
для них пути. Главная цель 
Церкви в тюремной камере 
– помочь каждому сидель-
цу встретиться со Христом. 
Ведь Спаситель пришел 
призвать к покаянию не 
праведников, а грешников, 
в том числе тех, кто заслу-
женно отбывает наказание 
в местах лишения свободы. 
А мы должны ясно по-
нимать, что заключенные 
– это наша паства, это не 
изгои. Они ведь от Церкви 
не отлучены, они отлучены 
от общества в силу совер-
шенных правонарушений. 
Но от Церкви их никто не 
отлучал, это наша паства. 
И поэтому с не меньшим 
пастырским рвением мы 
должны относиться к ду-
ховному окормлению этих 
людей.

Сегодня спрос с 
нас гораздо выше
Сегодня  мы живем и 

проповедуем в свободных 
условиях. И потому спрос с 
нас сегодня гораздо выше, 
чем в то время, когда Цер-
ковь не имела возможности 
заниматься пастырской 
работой с заключенны-
ми. Сумеем ли мы вос-
пользоваться теми новыми 
условиями, которые суще-
ствуют, в полной мере и 
привнести христианское 

основание, убеждения в 
отечественную систему 
исполнения наказаний, 
конечно, зависеть будет 
от нас.

Из слова 
на заседании Высшего 

Церковного Совета
13 апреля 2016 года

Быть верующим че-
ловеком всегда озна-
чало быть человеком 

сильным
Быть верующим челове-

ком всегда означало быть 
человеком сильным. В со-
ветское время нас убежда-
ли в том, что религия – это 
дело слабых, но я никогда 
с этим не соглашался, пото-
му что перед моим взором 
был пример мучеников, ис-
поведников Церкви нашей, 
как и тех, с кем я вместе 
учился и работал. Ясно 
было: уже для того чтобы 
войти под эти своды, надо 
быть сильным человеком, 
а в то время – особо силь-
ным, способным идти про-
тив общего течения.
Нет легких путей, на ко-

торых человек мог бы со-
стояться как личность
Сам Господь призвал 

нас идти узким, а не широ-
ким путем. Широкий путь 
легкий, и, передвигаясь по 
нему, не нужно быть капи-
таном своего судна, потому 
что за тебя управляют и 
тебя несут. Но когда идешь 

по узкому пути, то всегда 
сам определяешь свое дви-
жение, свою траекторию. 
Узкий путь всегда трудный, 
однако только этот путь ве-
дет нас, по евангельскому 
слову, к Царствию Божию, 
как ведет к любой победе 
в земной жизни. Нет легких 
путей, на которых человек 
мог бы состояться как лич-
ность, достичь значитель-
ных результатов, будь то 
в профессиональной или 
личной жизни, и – что осо-
бенно важно понять нам, 
посвятившим себя служе-
нию Церкви, – на легком 
пути невозможно достичь 
подлинных успехов в вели-
ком и спасительном деле 
служения Господу и Его 
Святой Церкви.

Цель для всех нас 
– укрепление веры в 
нашем народе
На всех нас лежит боль-

шая ответственность за 
судьбу нашего народа, 
и это не громкие слова. 
Сегодня каждый, кто хочет 
стать священником, дол-
жен иметь очень широкий 
горизонт видения. Нельзя 
замыкаться только в узких 
границах прихода, огра-
ничиваясь исполнением 
богослужебных обязан-
ностей. Нужно постоянно 
ставить перед собой высо-
кие цели, а цель для всех 
нас – укрепление веры 
в нашем народе, от чего 
зависит судьба и народа, 
и Отечества нашего. От 
результатов наших трудов 
будет зависеть не толь-
ко внешнее и временное 
благополучие людей, но и 
спасение их бессмертных 
душ, а потому нет более 
возвышенного, более зна-
чительного и более святого 
дела, чем то, к которому вы 
призываетесь.

Из слова после утрени
с чтением Акафиста Пре-

святой Богородице
в домовом храме Санкт-
Петербургской духовной 

академии
15 апреля 2016 года,

в канун субботы 5-й сед-
мицы Великого поста –

праздника Похвалы 
Божией Матери (Субботы 

Акафиста)
Святейший Патриарх 
Московский и всея 

Руси Кирилл

7 АПРЕЛЯ, В ПРАЗДНИК 
БЛАГОВЕЩЕНИЯ ПРЕСВЯТОЙ 
БОГОРОДИЦЫ, ЕПИСКОП 
НАХОДКИНСКИЙ И 
ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ 
НИКОЛАЙ ВОЗГЛАВИЛ 
ЧАСЫ, ИЗОБРАЗИТЕЛЬНЫЕ 
И БОЖЕСТВЕННУЮ 
ЛИТУРГИЮ СВЯТИТЕЛЯ 
ИОАННА ЗЛАТОУСТА  
В КАФЕДРАЛЬНОМ 
КАЗАНСКОМ СОБОРЕ 
НАХОДКИ.......................СТР. 2

В СУББОТУ, 16 АПРЕЛЯ, 
ВОСПИТАННИКИ ВОСКРЕС-
НЫХ ШКОЛ ХРАМОВ РОЖ-
ДЕСТВА ХРИСТОВА ГОРОДА 
НАХОДКИ, ЖИВОНАЧАЛЬ-
НОЙ ТРОИЦЫ ПОСЕЛКА 
ВРАНГЕЛЬ И ХРАМА УСПЕ-
НИЯ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРО-
ДИЦЫ  СЕЛА ВЛАДИМИРО-
АЛЕКСАНРОВСКОЕ ПО-
СЕТИЛИ НАХОДКИНСКИЙ  
ПАРК-МУЗЕЙ «ПОГРАНИЧ-
НАЯ ПЛОЩАДЬ», СОЗДАН-
НЫЙ  ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИЕЙ «КЛУБ ЛЮ-
БИТЕЛЕЙ ИСТОРИИ ОТЕЧЕ-
СТВА»............................СТР. 3

ЕПИСКОП ТИХОН 
(ШЕВКУНОВ): 
ИСПЫТАНИЕ НА 
РАССУДИТЕЛЬНОСТЬ                            
НАШЕЙ ВЕРЫ.............СТР. 4-5

СТОЯНИЕ МАРИИ 
ЕГИПЕТСКОЙ
КАК ПРЕОДОЛЕТЬ 
«ГРЕШНОЙ ЖИЗНИ 
ПУСТОТУ»?.....................СТР.7

РАСПИСАНИЕ 
БОГОСЛУЖЕНИЙ 
КАЗАНСКОГО 
КАФЕДРАЛЬНОГО СОБОРА 
ГОРОДА НАХОДКИ.........СТР.8
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Курсанты судоводительского 
отделения Дальневосточного Мо-
реходного училища (Дальрыбвтуз) 
города Находки отправились на 
производственную практику. 
По сложившейся традиции морской по-

ход благословил иерей Виталий Шаркеев, 
руководитель Информационного отдела 
Находкинской епархии, клирик Казанского 
Кафедрального собора.
В напутственном слове батюшка, в 

частности, сказал, что в море нет слова 
«я», а есть слово «мы», и что с Божией 
помощью команде корабля надо держатся 
всем вместе.
Курсантов окропили святой водой, затем 

вручили им нательные крестики.
Традиция приглашать священника перед 

уходом курсантов в рейс стала ежегод-
ной, что является хорошим показателем 
взаимодействия находкинского филиала 
Дальрыбвтуза и Находкинской епархии 
Русской Православной Церкви.

Пресс-служба Находкинской епархии

ТОРЖЕСТВЕННЫЕ ПРОВОДЫ КУРСАНТОВ

7 апреля, в праздник Благове-
щения Пресвятой Богородицы, 
епископ Находкинский и Преоб-
раженский Николай возглавил 
часы, изобразительные и Боже-
ственную литургию святителя Ио-
анна Златоуста  в Кафедральном 
Казанском соборе Находки.
Его Преосвященству сослужили: ие-

рей Михаил Клейменов; иерей Георгий 
Москаленко; иерей Андрей Калнин, риз-
ничий Казанского собора; иерей Виталий 
Шаркеев, руководитель Епархиального 
отдела по связям со СМИ.
Проповедь по запричастном стихе про-

изнес иерей Виталий Шаркеев.
По заамвонной молитве епископ Нико-

лай, в сослужении священства, возглавил 
праздничное славление, после владыка 
Николай обратился к присутствующим с 
архиерейским словом, в котором в част-
ности сказал: «Днесь спасения нашего 
главизна» —  поется в праздничном тро-
паре, сегодня начало нашего спасения. 
Этот день положил начало великой тайне 
Божественного воплощения, тайне, кото-
рая не может быть объята человеческим 
умом. Но кем была Та, которая вмести-
ла в Себя Невместимого? Святитель 
Амвросий Медиоланский так повествует 
о Ней: «Она была Девою не только те-
лом, но и душою: смиренна сердцем, 
осмотрительна в словах, благоразумна, 
немногоречива, целомудренна в речи, 
почитая не человека, но Бога Судией 
мыслей. Она никогда никого не оскор-
бляла, не завидовала, не хвасталась, 
всем благожелала…», вот такой дивный 
образ Пресвятой Богородицы сохранен в 
Церковном Предании.
Пусть же Господь всем нам поможет 

воспринять святой образ Приснодевы 
Марии, в том числе и физический, как 
одну из основ почитания Пречистой и 
Преблагословенной Девы Марии в Право-
славной Церкви. Аминь».
По окончании богослужения Преосвя-

щенный Николай, с паперти верхнего хра-
ма, выпустил в небо над Кафедральным 
собором белых голубей.
В канун праздника епископ Николай 

совершил всенощное бдение с литией в 
Казанском соборе г. Находка.
Справка. На Руси существовал обычай 

выпускать в Благовещение голубей и 
других птиц на свободу. Белый голубь 
с древних времён олицетворяет мир и 
добрые известия. Кроме того, голубь яв-

ляется символом благодатного действия 
Святого Духа и  символизирует стремле-
ние человеческой души освободиться от 
пут греха и соединиться с небом, а его 
белоснежные крылья — одновременно 
символом чистоты самой Девы Марии. 
По традиции Церковь посвящает этих 
птиц Богородице.
Русский поэт, писатель, журналист 

Аполлон Коринфский в 1901 году так опи-
сывал эту древнюю русскую традицию: 
«С незапамятных пор ведётся на Руси 
добрый обычай выпускать на Благовеще-
ние птиц из клеток на вольную волю. Он 
соблюдается повсеместно: и по сёлам, 
и в городах. Этим празднуется приход 
весеннего тепла <…> В городах к этому 
дню нарочно ловят бедные люди птичек 
и приносят на рынок целыми сотнями, вы-
пуская их за деньги, охотно даваемые куп-
цами и всяким прохожим людом, вспоми-
нающим при виде чирикающих пернатых 
пленниц о завещанном стариною обычае. 
Впрочем, птицеловы и сами напоминают 
всем об этом своими возгласами вроде: 
„Дайте выкуп за птичек — пташки Богу 
помолятся!“».
В постсоветской истории Русской 

Православной Церкви этот обычай был 
возрождён в 1995 году, и сегодня при 
многих храмах после Литургии в небо 
выпускают белых голубей.

Пресс-служба Находкинской епархии

ЛИТУРГИЯ В ПРАЗДНИК БЛАГОВЕЩЕНИЯ

Находка. По благословению еписко-
па Находкинского и Преображенского 
Николая, епархиальный отдел рели-
гиозного образования и катехизации 
выступил инициатором повторного 
проведения в Находкинской епархии 
культурно-образовательного проекта 
«Под Солнцем», который впервые был 
с успехом проведен в мае 2015 г. В При-
морье прибыл режиссёр, создатель и 
ведущий кинолектория Василий Яцкин 
(г. Москва). Программа этого года 
началась с посещения г.Фокино, где 
были организованы встречи с педа-
гогами, медработниками и моряками-
тихоокеанцами.
В мероприятиях приняло участие 

около 300 чел.
15 апреля в средней школе №6 города 

Партизанска Василий Яцкин провел раз-
говор с педагогами, учителями младших и 
старших классов, завучами общеобразо-
вательных учреждений, представителями  
силовых структур города и представителя-
ми администрации г. Партизанска – всего 
около 200 человек. Большой интерес у 
участников вызвали темы, связанные с 
проблемами ювенальной юстиции, вос-
питания подростков, формирование их 

ценностей. Аудитория активно принимала 
участие в обсуждении этих тем, задавали 
вопросы. Как всегда Василий Леонидович 
оставил диски с фильмами и информаци-
онные материалы.

17 апреля кинолекторий «Под Солн-
цем» прошёл в актовом зале епар-
хиального управления Находкинской 
епархии.
Для прихожан Казанского собора был 

продемонстрирован фильм «Врач послед-
ней надежды» студии «Киноконтакт». В ней 
авторы киноленты  познакомили зрителя  
с героями, которые вдохновляют. На этот 
раз это люди в белых халатах. У них свой 
особый взгляд на то, зачем людям посы-
лаются страдания, и Кто является врачом 
последней надежды.
Кинолекторий вызвал живой отклик у 

зрителей.  Было видно, что присутствую-
щим очень интересен материал, который 
привёз Василий Яцкин. Более того, они 
активно отвечали на вопросы.  В.Л. Яц-
кин показал видеосюжеты об основных 
принципах Русской Православной Госу-
дарственности; о важности и истинности 
соблюдения нравственных норм, а главное 
– заповедей Божиих.

Наша справка:Автор и ведущий ки-
нолектория режиссер-документалист 
Василий Леонидович Яцкин, облада-
тель премии министерства культуры 
в номинации «Лучший патриотиче-
ский проект года, дипломант фести-
валей «Радонеж» (Москва), «Золотой 
Витязь», «Покров» (Киев).
Проект «Под солнцем» существует для 

того чтобы поднять дух, показать, как 
важно не забывать свои корни, культуру, 
традиции, веру.
Задача проекта – помочь организовать 

на местах духовно-просветительскую рабо-
ту с самыми разными слоями населения.
На сегодняшний день кинолекторий «Под 

солнцем» (создатели – Московская студия 
«Киноконтакт» при поддержке Министер-
ства культуры Российской Федерации) 
объехал больше половины России, поло-
вины Белоруссии и треть Украины.
В небольших видеосюжетах доступно 

показываются и кратко освещаются самые 
сложные темы информационной войны 
против нашего народа. Зрители воочию 
видят, как с помощью современных тех-
нологий программируют сознание людей 
на отрыв от родной культуры, как искажа-
ется история, как внедряется погибельные 
стереотипы поведения. Рядом с этим по-
казывается спасительность традиционного 
мышления, отечественной культуры.

Пресс-служба Находкинской епархии

МИССИОНЕРСКИЙ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ «ПОД СОЛНЦЕМ» НАЧАЛ РАБОТУ 
В НАХОДКИНСКОЙ ЕПАРХИИ

Владивосток. По благословению Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла во 
Владивосток накануне Страстной седмицы при-
несены частицы Святого Животворящего Креста 
Господня и шипа Тернового Венца Спасителя.
Торжественная встреча состоялась 

17 апреля в Покровском кафедральном 
соборе.
При большом стечении народа митрополит 

Владивостокский и Приморский Вениамин внёс 
ковчег со святынями в кафедральный собор и возглавил чин Пассии. Перед распя-
тием, изнесенным на середину храма, и установленными святынями был прочитан 
акафист Страстям Христовым и главы Евангелия от Иоанна. Высокопреосвященному 
владыке сослужили ключарь собора протоиерей Александр Талько и духовенство. В 
храме молились прибывшие поклониться святыне горожане.
По окончании богослужения митрополит Вениамин обратился к прихожанам с про-

поведью о призвании к христианскому деланию и стремлению к богоуподоблению.
Все пришедшие имели возможность приложиться к ковчежцу, в котором хранится 

святыня.
Святыни будут выставлены для поклонения в Покровском кафедральном соборе 

с 17 апреля  по 1 мая.
Ковчег с частицами от креста и шипа доставлен из храма Святой Живоначальной 
Троицы в Останкино (г. Москва). 

«Официальный сайт Владивостокской епархии МП РПЦ»

Частицы Животворящего 
Креста Господня и шипа Тернового Венца 
Спасителя прибыли во Владивосток
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Речь пойдет не об обычном 
песке в песочнице. Хотя, мы все 
хорошо помним, как сами играли в 
песке, строили замки и крепости, 
возились с игрушечными машин-
ками.... Да и взрослые, будучи 
на пляже, нет-нет, да и вспом-
ним детство, и начнем лепить из 
мокрого песка всевозможные 
сооружения. 
Значение  песка разное. Он может быть 

строительным материалом, он может быть 
материалом для декорации палисадника, 
а еще и пластилином. Когда мы строим 
замок из песка, то сами не задумываемся, 
что все эти лепки, действуя на кончики 
пальцев, где огромное количество нерв-
ных окончаний, воздействуют на организм 
положительно.  То есть, это своего рода 
терапия. Мы можем смоделировать свой 
мир, даже если не владеем навыками 
художественной лепки, как настоящие 
скульпторы.
Особенно это касается детей: у них 

развивается моторика пальцев, меняется 

восприятие окружающего мира. Поэтому, 
в детских учреждениях надо на это об-
ращать особое внимание. 

Пластилин уходит в прошлое
С отцом Георгием Москаленко, кли-

риком Находкинской епархии, который 
возглавляет благотворительный фонд 
«Забота» и руководит епархиальным 
Миссионерским отделом, посещение 
социально-реабилитационных центров 
для детей в Находке - целая эпопея! 
Это не просто посещение священником 
паствы для духовных бесед, а миссио-
нерство Церкви  через реальные дела: 
например - закупка Фондом столов для 
творчества. Необыкновенных  столов, а 
столов с песком, которым можно рисовать 
картины. Эти столы с подсветкой изнутри, 
с возможностью менять цвет фона. 
В одном из отделений Социально-

реабилитационного центра «Альбатрос», 
что расположился по улице Тимирязева 
в нашем городе, воспитываются разные 
дети, в том числе и с задержкой развития 
- моторного, речевого и психического. Над 
этой проблемой здесь работают плотно, 
с особым подходом. Один из методов по-
бороть  недуг - установка различного обо-
рудования, не медицинского, а игрового.

 Лекарства, порой, менее эффектив-
ны, а больший результат приносит игра.  
Поэтому молодой психолог центра Вера 
Шестакова, имея талант воспитания, и 
для нее здесь все дети как свои, с осо-
бой кропотливостью, легкостью, профес-
сионализмом и любовью прививает детям 
интерес к творению. Творению из песка. 
Как она сама рассказала, психология 

игры состоит в маленьких деталях, и 
предложила попробовать на ощупь это 

песок и нарисовать картину, начиная с 
точек на столе. И спросила об ощуще-
ниях. Все были в восторге, имея в виду, 
журналистов, посетивших презентацию 
столов и комнату психологической раз-
грузки. Если взрослые в восторге, то что 
говорить о детях?
Благодаря фонду «Забота» были со-

браны средства на закупку двух столов. 
Еще, Петербургская организация, которая 
поставила эти столы для «Альбатроса», 
прислала ящик с так называемым «ки-
нетичкским», «живым» песком. Фракция 
такого  материала напоминает пластилин, 
но состоит из песка, как его прозвали, 
«мокрым». Однако, если он сформирован 
в виде шарика - держится в такой форме 
долгое время. Но стоит форму нарушить, 
например, надавить, песок тут же рас-
ползается. 
Теперь на очереди специальный фи-

броматериал, который так же способен 
на разные хитрости, к слову - создание 
из него декораций для игр: образовать 
океанские водоросли. Фиброткань не 
мнется, эластична, чем-то напоминает 
гофрированную бумагу.  Такие методики - 
очень действенны и ребенок меняется на 
глазах. Есть впечатляющие результаты: 
после двух - трех занятий прогресс в раз-
витии ребенка заметно совершенствуется. 
Проявляются те процессы, например в 
общении между детьми , которые «спали» 
в организме.

Результат налицо
Как рассказал отец Георгий, такая акция 

началась с того, что собравшись однажды 
вместе с сотрудниками «Альбатроса», 
встал вопрос о том, какие подарки на 
Рождество, или на Пасху закупить детям. 
Не без помощи психолога Веры Шестако-
вой, подсказавшей о том, что может быть 
полезно для развития ребенка вообще, 
решили приобрести такие вот «волшеб-
ные» столы.  
Тем более, что Находкинска епархия на 

протяжении нескольких лет опекает детей 
из реабилитационных центров Находки. 
На Пасху здесь всегда куличи, подарки, 
сладости. Также и на Рождество Хри-
стово. Но разговор встал о более чем-то 
необходимом. Вот так зародилась идея 
о столах. 
В прочем, для самого города, такие 

новшества - в диковинку пока. Большин-
ство детских учреждений «работают» на 
пластилине. Такие методы необходимо 
применять и в школах, и в детских садах. 
Как сказала Вера Шестакова - такие спо-
собы психотерапии благотворно влияют и 
на взрослых, особенно тех, чья профессия 
связана с риском для жизни. 

Михаил КРАСИЛЬНИКОВ

ПЕСОК КАК ТЕРАПИЯ

В субботу, 16 апреля, вос-
питанники воскресных школ 
храмов Рождества Христова 
города Находки, Живоначаль-
ной Троицы поселка Врангель 
и храма Успения Пресвятой 
Богородицы  села Владимиро-
Алексанровское посетили На-
ходкинский  парк-музей «Погра-
ничная площадь», созданный  
общественной организацией 
«Клуб любителей истории оте-
чества». 
Несмотря на дождливую и холод-

ную погоду, в районе бывшей станции 
Юннатов, где сейчас расположен 
парк-музей, на экскурсию  собралось 
около полсотни ребят вместе со своими 
руководителями. 
Экскурсантов встретил этнограф и 

археолог Василий Анохин, заместитель 
директора Центра дестко-юношеского 
туризма и экскурсий города Находки, 
который ведет здесь краеведческую и 
военно-патриотическую работу.  
Как сказал Васили Владимирович, 

задача этого исторического объекта - 
создание нескольких временных эпох. 

Первым делом, экскурсантов встре-
тил самолет военного времени И-15-
БИС, прототип Ан-2, созданный энтузи-
астами музея в натуральную величину 
и как точная копия настоящего. Вот 
что пишут в технической литературе 
по советской авиации: «самолет И-15 
обладал для своего времени хорошей 
аэродинамикой и рационально вы-
бранными параметрами компоновки. 
Хорошая энерговооруженность, обе-
спечиваемая в широком диапазоне 
высот достаточно мощным двигателем 
М-22 (мощность 480 л.с.) с нагнетате-
лем, отличные пилотажные качества, 
малый вес конструкции и довольно эф-
фективное вооружение обеспечивали 
высокую боеспособность И-15».  
А еще здесь есть настоящая зем-

лянка времен войны, конечно, вос-
созданная своими руками, но когда 
туда заходишь, попадаешь в эпоху 
Великой Отечественной - с буржуйкой, 
нарами, лампой-коптилкой из гильзы 
снаряда, автоматом ППШ, винтовкой-
трехлинейкой, военными плакатами 
того времени, настоящей газетой 
«Правда» с портретом генералиссиму-
са И.В. Сталина, венными касками и так 
далее. Хоть кино снимай про войну. В 
фронтовой землянке радушно встретил 

ребят красноармеец, словно пришед-
ший из той эпохи. Это Игорь Потапков, 
сотрудник музея и преподаватель 
Центра детско-юнешоского центра. 
Настоящий военный типаж! Одно время 
было ощущение, что мы с ребятами, 
и вместе с иереем Иоанном Капита-
нюком, руководителем Молодежного 
отдела Находкинской епархии, который 
побывал тоже на экскурсии, находились 
где-то у прифронтовой линии. И вот-
вот начнут рваться снаряды и объявят 
атаку на фашистов... Увлекательный 
рассказ экскурсовода о стрелковом 
оружии того времени, о солдатском 
быте, о военной форме затронул не 
оставил равнодушным детские сердца, 
да и взрослых тоже.
Следующим объектом стал ДОТ 

- долговременная огневая точка, со-
единенный подземным ходом с зем-
лянкой.  ДОТ также построен самими 
музейщиками, оснащенный настоящей 
телефонной связью, пулеметом «Мак-
сим».  Больше половины артефактов 
в воссозданном ДОТе - собранные 
по ДОТам настоящим, в том числе и 
в районе поселка Врангель. В ходе 
рассказа об огневых точках, Василий 
Анохин с сожалением заметил, что во-
круг Находки эти военно-исторические 
объекты находятся под коттеджами, 
которые как грибы выросли в наше вре-
мя. Особенно таких ДОТов было много 
при въезде во Врангель. Все они, в том 
числе с историческими артефактами, 
находятся под фундаментами совре-
менных домов. А жаль...  
Таких огневых точек, составляющие 

настоящие крепости по побережью от 
Находки до Преображение - около ты-
сячи. Все они находятся в запущенном 
состоянии, но сами укрепления еще 
крепкие.  
На территории парка действует на-

стоящая печь для обжига глины, кото-
рую соорудил Вячеслав Петров, при-
морский геолог и также педагог Центра 
дестко-юношеского туризма. Энтузиаст 
и знаток своего дела. Вокруг печи, под 
навесом - плашки и кувшинчики, со-
творенные здесь же. 
Не менее занимательным стало посе-

щение древнего жилища эпохи империи 
Чжурчжэней. В помещении находится 
кан - специальная отопительная систе-
ма, причем она эффективна, поскольку 
тепло поднимается снизу вверх, и если 
в таком доме холодно, и зимой замерза-
ет вода, то спать на кане уютно и тепло. 
Ночью - не замерзнешь. Это можно 
назвать прообразом русских полатей, 
где в деревенских домах сохранились 
русские печи.
В последний момент экскурсии  

ребята собрались в чжурчжэньском 
доме, чтобы погреться, попить чайку 
с печеньем, и обсудить дальнейшие 
планы таких вот совместных походов. И 
пусть это будет не музей, а дальний кут, 
где-нибудь в тайге, или бивак летом на 
берегу моря, но сам факт, что ребята, 
которым от четырнадцати до шестнад-
цати, а то и младше или старше, не 
без интереса собираются, хотя бы для 
общения, а не сидят за смартфоном 
или планшетом, «убивая» здоровье и 
драгоценное время, а изучают родной 
край. 
И если нерадивые взрослые будут 

закапывать прошлое в землю, в пря-
мом смысле слова, то наши потомки 
обязательно это откопают, и сделают 
историческое открытие, как например, 
те же воспитанники  воскресных школ, 
которым прививают любовь к своей 
стране. 

Михаил КРАСИЛЬНИКОВ

БУДУЩЕЕ 
ПРИХОДИТ ИЗ ПРОШЛОГО
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Два человека принесли в храм 
Божий каждый свою правду и пред-
ставили ее пред Богом – мытарь и 
фарисей.
Фарисей представил свою прав-

ду: он строго исполняет все, пред-
писанное законом Моисея, не 
просто исполняет, а истово, до 
самых мелочей. И видит в этом 
смысл своей жизни. Изучает за-
кон. Гнушается всем тем, что не 
соответствует этому закону. И это 
действительно его выстраданная 
и спасительная, как он думает, 
правда. Но эту правду мы в Церкви 
называем правдой фарисейской, 
гордостной, лживой. Это – смер-
тельно опасная праведность. Она 
ищет и очень успешно находит 
силы в самопревозношении и 
еще – в постоянном уничижении 
других. И силы эти – поистине 
недюжинные. Но Бог Истина, Бог 
Любовь с омерзением отторг от 
Себя этот лукавый и жестокий дух: 
«Змии, порождения ехиднины!» 
(Мф. 23:33). Нет в Евангелии более 
гневных слова Творца, обращен-
ных к Своему созданию. Только 
«праведники»-фарисеи удостои-
лись их.
Мытарь тоже принес Богу свою правду. 

Эта правда заключалась в словах, кото-
рые, подобно фарисейским, выражали дух 
и состояние сердца человека. Но эти слова 
стали глубочайшей и любимой молитвой 
всех учеников Господа Иисуса Христа. Их 
мы повторяем каждый день: «Боже, мило-
стив буди мне, грешному!» Эта искренняя 
и горькая, мудрая и спасительная правда 
о себе и стала святым приношением мы-
таря Богу.
Какую правду несем мы в своих душах? 

Какую правду не на словах, а подлинно 
возносим из своих сердец Богу, знающему 
о нас все самое сокровенное? Святая Цер-
ковь из года в год призывает нас учиться 
следовать правде мытаря.
Сегодня мы также столкнулись с дву-

мя правдами, которые люди приносят в 
храм по отношению к одному и тому же 
недавно возникшему вопросу. Десять 
дней назад произошло событие, пораз-
ившее, взволновавшее миллионы людей: 
Святейший Патриарх Кирилл встретился 
с Римским папой. Но у немалого числа 
православных людей это событие поро-
дило и серьезные смущения – назовем 
вещи своими именами. Мы, священники, 
знаем это по исповедям, по вопросам, 
которые обращены к нам при встречах и 
в письмах на портал «Православие.Ru». 
Что же сказать? Это – ни что иное, как ис-
пытание. Испытание на рассудительность 
нашей веры, на верность Церкви, святому 
Православию, Евангелию Христову. Об 
этом сегодня, братья и сестры, нам не-
обходимо говорить.
Что такое католицизм, мы не будем 

сейчас напоминать: это школярская тема. 
Каждый сам может заглянуть в катехизис, 
изучить многочисленные труды, в том 
числе святоотеческие, рассказывающие, 
какие отклонения, ереси содержатся в 
католическом учении.
Святые отцы безусловно признают ка-

толические заблуждения еретическими. 
«Папизм – так называется ересь, объ-
явшая Запад, от которой произошли, 
как от древа ветви, различные про-
тестантские учения», – определяет 
святитель Игнатий (Брянчанинов). «Папа 
изменил многие догматы, все таинства 
перепортил, расслабил правила церков-
ного руководства и исправления нравов, 
и все пошло не по намерению Господа – 
хуже и хуже...» – пишет святитель Феофан 
Затворник.
Единомысленны с ними и другие святые 

отцы.
Пространный христианский катехизис 

Православной Кафолической Восточной 
Церкви так определяет понятие ересь: 
«Ересь, когда люди к учению веры 
примешивают мнения, противные 
Божественной истине».
Но при этом надо осознавать как прин-

ципиально важное для всей нашей святоо-
теческой традиции: отпадение Западной 
церкви в 1054 году – одна из самых страш-
ных трагедий в истории христианства. 
Это – наша общая беда, горе. И поэтому 
желание единства, молитва о нем («Да бу-
дут все едино» (Ин.17:21)), заповеданные 
Самим Господом Иисусом Христом, – со-
вершенно естественны для православных 
христиан.
Вот слова святого праведного Иоанна 

Кронштадтского, сурового обличителя ла-
тинства: «Кто бы не желал соединиться из 
православных с католиками или лютера-
нами и быть с ними одно во Христе, одною 
Церковью, одним обществом верующих! 
Но кто из членов этих глаголемых церквей, 
особенно предстоятелей, именующихся 
папами, патриархами, митрополитами, 
архиепископами и епископами или же 
ксендзами, патерами, согласится отречься 
от своих заблуждений? Никто. А мы согла-

ситься с их еретическим учением не можем 
без вреда своему душевному спасению... 
Разве можно соединить несоединимое – 
ложь с истиною?»
А  вот ,  что  пишет  своему 

корреспонденту-англиканину свя-
щенномученик Иларион: «Кто из 
сознательных христиан не скорбит 
душой, когда видит вражду и разделе-
ние среди тех людей, которых должна 
объединить их вера, среди которых 
должны бы царствовать мир, остав-
ленный и дарованный Христом Его 
ученикам, и любовь, излитая в сердца 
христиан Духом Святым! За века раз-
деления столько было уже сказано 
вражды и обличения друг другу, что 
пора говорить нам в духе любви и 
благожелательности. Я вполне готов 
повторить слова Вашего письма: “Дух 
любви должен восторжествовать над 
духом ненависти; дух смирения – над 
духом мятежа и гордыни”».
Два важных урока мы можем вынести 

из этих посланий наших святых. Первое: 
соединение церковное, литургическое 

может быть только на основе возвращения 
к первоначальному единству, к вероучи-
тельной истине Единой Святой Соборной 
и Апостольской Церкви, как говорит нам 
святой праведный Иоанн Кронштадтский. 
И второе – из священномученика Иларио-
на: «Дух любви должен восторжествовать 
над духом ненависти».
А что же мы зачастую видим сегодня в 

отношении этой до сих пор кровоточащей 
проблемы? Вот письмо из ряда многих в 
нашей почте последних дней:

«Никакого общения с католиками. Что 
может быть общего между волками и аг-
нцами? Как предатели истины Христовой 
нам братие? Встреча Патриарха с папой 
– прямое отступление от святоотеческих 
заповедей и соборных посланий».
Не буду приводить других, еще более 

жестоких примеров, но их множество. Чув-
ствуете, какая разница, как не похоже это 
на скорбь об утерянном единстве правед-
ного Иоанна Кронштадтского и священно-
мученика Илариона. Последний при этом 
был необычайно строг к католическому 
учению, и даже не признавал католиков 
христианами, поскольку они находятся вне 
Православной Церкви.
Откуда сегодня такая беспощадность? 

Ах, от ревности по спасению Правосла-

вия? От желания искоренить в Церкви 
всякое зло? Как тут не вспомнить препо-
добного Иосифа Оптинского, сказавшего: 
«Ревность, желающая искоренить всякое 
зло, на самом деле сама есть самое 
страшное зло».
Но действия дьявола простирают-

ся и дальше. Вот, что пишет 20 фев-
раля нам на сайт православный 
христианин по имени Иосиф:

«Сим заявляю, что разрываю молит-
венное и евхаристическое общение со 
всеми архиереями, одобрившими и 
подписавшими на Архиерейском Со-
боре в Москве 2–3 февраля 2016 года 
проект документа Всеправославного 
Собора, принятый V Всеправославным 
предсоборным совещанием в Шамбези 
10–17 октября 2015 года, до их всена-
родного письменного покаяния. Так как 
сей документ нарушает Символ Веры, 
содержит в себе ересь, осужденную 
Соборами Церкви и Святыми Отцами 
Церкви. Патриарха, во всеуслышание 
признавшего еретиков церковью, папу 
– святейшим, позволяющему еретикам 

присутствовать на Литургии верных. 
Архиереи РПЦ молчат, а некоторые и 
восхваляют документ, встречу пред-
стоятеля с еретиком. Господи, помилуй! 
Возненавидех церковь лукавнующих, и 
с нечестивыми не сяду. Аминь».
Какое бесовское поругание, какая де-

монская насмешка! Человек, исступленно 
радящий о Церкви, сам себя извергает из 
церковного общения, сам себя отлучает 
от Христовой Церкви. И даже не осознает, 
несчастный, что творит с собой. Ведь «от 
слов своих оправдаешься, и от слов своих 
осудишься» (Мф. 12:37). Это производит 
с собой мирянин. А когда слышишь изве-
стия о добровольном отпадении от Церкви 
священников...
Это действительно страшно. Вот что де-

лает нерассудительность, вот что делает 
бесовская торопливость, вот что делает 
дух лукавый, дух осуждения и возноше-
ния, который, как у фарисеев, под видом 
благочестия ведет к противлению Церкви 
Божией, под видом спасения разоряет 
обитель Духа Божия в себе самом и вокруг 
себя, увлекая и других людей в погибель 
словом и примером.
Мы молимся за каждой службой, молим-

ся неоднократно о Святейшем Патриархе 
как о Великом Господине и отце нашем. 
Молимся, чтобы Господь благословил 
его «право править» слово евангельской 
истины. А те, кто точно так же молились 
со всей Церковью, а теперь осуждают 
Патриарха, что могут по сути представить, 
кроме своих догадок, подозрительности и 
бесконечного осуждения? Патриарх при-
нял Filioque? Он исповедовал догматы, 
которые мы называем еретическими? Он 
перешел в подчинение папе? Ничего этого 
даже близко нет.
Да, Патриарх встретился с папой 

в то время, когда счел это необхо-
димым, нравится нам это или нет. Святой 
апостол пишет: «Повинуйтесь наставникам 
вашим и будьте покорны, ибо они неусыпно 
пекутся о душах ваших, как обязанные 
дать отчет; чтобы они делали это с радо-
стью, а не воздыхая, ибо это для вас не-
полезно» (Евр. 13:17). Уместно вспомнить 
и предупреждение святителя Григория 
Богослова: «Овцы, не пасите пастырей и 
не выходите из своих пределов; для вас 
довольно, если вы на доброй пажити. Не 
судите судей, не предписывайте законов 
законодателям».
Патриарх объяснил цель этой встречи. 

Вот его слова из недавней проповеди 
в Латинской Америке: сказав о том, что 
между нами остаются догматические 
различия, Святейший говорит о цели его 
общения с римским первосвященником – 
о необходимости «бороться за то, чтобы 
прекратились гонения, притеснения хри-
стианских ценностей, чтобы прекратилась 
дехристианизация человеческой цивили-
зации XXI века». Патриарх напомнил, что 
сегодня на Ближнем Востоке и в Африке 
подвергаются жесточайшим гонениям мил-
лионы христиан, разрушаются храмы и мо-
настыри, верующие уничтожаются целыми 
поселениями и городами, «к человечеству 
прикасается страх большой войны».
Могут ли два таких крупнейших рели-

гиозных деятеля возвысить свой голос и 
привлечь внимание к убийствам христиан 
и гонениям на них? Могут. Мы помним, 
что во время гонений в России и Кентер-
берийский архиепископ, и папа Римский 
неоднократно обращались к мировой 
общественности с мольбой приложить 
все силы, чтобы остановить безбожников. 
И несомненно, в том, что Православная 
Церковь в России в двадцатые-тридцатые 
годы не была уничтожена полностью, есть 
заслуга наших инославных братьев. Более 
двадцати лет они, в первую очередь англи-
кане, постоянно во весь голос напоминали 
миру о гонениях на христиан в России. Это 
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был их многолетний неустанный труд и, как 
мы видим теперь, труд в русле Промысла 
Божия по сохранению нашей Церкви: в 
период международного признания СССР 
большевики, как бы они этого ни хотели, 
не решились полностью уничтожить 
Православную Русскую Церковь перед 
лицом всего мирового христианского со-
общества.
О каких еще целях встречи с понтифи-

ком говорит Патриарх? Он поясняет, что 
вместе надо противостоять и гонениям 
христиан в нынешней Европе, «где злой 
политической силой под видом толерант-
ности изгоняется христианство из обще-
ственной жизни, когда людям запрещают 
в публичных местах, и особенно на работе, 
носить крест, который был возложен на 
них во время крещения, когда в некото-
рых странах запрещается употреблять 
слово “Рождество”, и оно заменяется 
непонятным словом или просто “зимним 
праздником”, когда принимаются законы, 
оправдывающие человеческий грех, про-
исходит отказ от понимания брака как 
священного союза мужчины и женщины, 
когда человечество по-прежнему страдает 
от огромного количества абортов, уби-
вающих детей, от все увеличивающегося 
количества разводов».
Что противопоставляется этим словам 

Предстоятеля Русской Церкви? На голых 
фантазиях основанные панические догад-
ки, домыслы, самозваные пророчества о 
том, что все будет ужасно, что сейчас все 
предадут Православие и прочее, и про-
чее? Но самое страшное для носителей 
такой позиции – это даже не паникерство, 
а их, по сути, полное неверие в Церковь. 
И неверие, надо сказать, упоительное, 
самозабвенное, такое, с которым они не 
мыслят расстаться, каким спешат напере-
бой поделиться с другими. Они не верят в 
то, что даже если, избави Бог, появится в 
недрах Церкви отступление от Правосла-
вия, Церковь сможет это преодолеть. Нет, 
говорят они нам, врата адовы вот-вот одо-
леют ее. Но в Церкви слышали подобное 
и во времена гонений ХХ века, и в период 
наступления экуменизма, и во время 
сравнительно недавних смут. Не бойтесь, 
братья и сестры, корабль Церкви, ведомый 
Своим Божественным Кормчим Господом 
нашим Иисусом Христом, многократно за 
две тысячи лет преодолевал подобные 
бури и паки преодолеет.
Будем молиться, чтобы попытка Святей-

шего Патриарха «говорить с инославными 
в духе любви и благожелательности», по 
слову священномученика Илариона, за-
вершилась успехом. А там – как Бог судит. 
Увенчается ли успехом эта очередная по-
пытка? Многократно случалось, что право-
славные со всей душой, со всем сердцем 
шли навстречу, да и простые католики ис-
пытывали те же чувства, но заканчивалось 
все опять недоумениями, разрывами. Но 
значит ли это, что надо прекратить все 
попытки? Безусловно, нет.
Конечно, нельзя забывать и о том, что 

в нашей общей истории бывали очень 
мрачные страницы – когда католические 
епископы и священники приходили на 
нашу землю не со словом добра, не со 
словом дружбы, а с мечом. Крестовые 
походы в XIII веке, Смутное время – когда 
помимо политического покорения страны 
главной целью католической экспансии 
было упразднение Православия. Отец 
Иоанн (Крестьянкин) писал в недавнее 
время, в девяностые, когда на Украине 
униаты захватывали храмы, избивали, и 
даже убивали православных христиан: «А 
если мы с вами заглянем вглубь истории, 
посмотрим на деяния новоявленных спа-
сителей России – Римскую католическую 
церковь, то увидим, что она появлялась у 
нас всякий раз, когда начинались смутные 
времена, цель же была у нее всегда одна 

– подчинить Русь господству Рима». При 
всей нашей искренней доброжелательно-
сти мы об этом, конечно, ни в коем случае 
не должны забывать – это наша история.
Святитель Феофан Затворник, опреде-

ляя католицизм, писал: «Латинская цер-
ковь есть апостольского происхождения, 
но отступила от апостольских преданий и 
повредилась. Главный ее грех – страсть 
ковать новые догматы...» Мы знаем эти 
новые догматы, католики вводили их один 
за другим, и мы просто не могли с ними 
согласиться, мы понимали, что это ложь, 
и скорбели о своих братьях. И правильно, 
по-христиански Святейший называет их 
«братьями», но братьями, ушедшими да-
леко. Хотя даже и «братьев» Патриарху 
сейчас ставят в вину. «Никогда вы нам 
не будете братьями!» – как-то слишком 
знакомо это нам сегодня. И мы хорошо 
понимаем, какого это духа.
Это противно учению Христову. Господь 

за заблудшей овцой пошел и обрел ее. Что 
же, мы не знаем об этом? Но как мудро 
надо действовать, чтобы не унизить и не 
оскорбить, а показать всю красоту Право-
славия, всю его силу и радость, все то, от 
чего отошла Западная церковь. Сколько 
сотен и тысяч католиков, иногда целыми 
общинами, перешли за последние годы 
в Православие! Иные стали священни-
ками, монахами, иные – благочестивыми 
мирянами. А если бы им, как предлагают, 
заявили бы: «Боже, благодарю Тебя, что 
эти люди нам не братья и никогда ими не 
будут»?
Почти 1000 лет назад произошло от-

деление Западной церкви, а смотрите, 
какие трагедии, духовные катаклизмы, 
какие споры бушуют как последствия это-
го события даже до нынешнего дня! Вот 
сколь ужасен грех разделения в Церкви, и 
не дай Бог быть ему причастником. Даже 
внутри Православия не утихают споры. 
Смотрите, в нашем храме висит икона, на 
которой изображены два великих русских 
святителя XIX века: Игнатий (Брянчани-
нов) и Феофан Затворник, наши любимые 
учителя. Но один – святитель Игнатий 
– не признавал католиков как Церковь, а 
святитель Феофан рассуждал по-другому: 
«Наша Святая Церковь снисходительна 
к католикам и признает силу не только 
крещения католического и прочих таинств, 
но и священства, что очень значительно. 
Только одно держать следует, что пере-
ходить к католикам не следует, ибо у них 
некие части в строе исповедания церков-
ного чина повреждены и изменены с от-
ступлением от древнейшего. Более всего 
не имею сказать».
Наш святитель Иларион твердо 

утверждал: «Католики для меня – 
не Церковь, а следовательно, и не 
христиане, ибо христианства нет 
без Церкви».
А святитель Филарет Московский пи-

шет: «Всякий, во имя Троицы крещеный, 
есть христианин, к какому бы он не при-
надлежал исповеданию. Истинная 
Вера одна – Православная; но и 
все христианские верования – по 
долготерпению Вседержителя – 
держатся. Евангелие везде у всех 
одно; да не всеми одинаково по-
нимается и изъясняется. Заблуж-
дения отпавших от Вселенской 
Церкви – не упрек от рождения 
воспитанным в том или другом 
исповедании. Простые души – в 
простоте и веруют по учению, им 
заповеданному, не смущаясь ре-
лигиозными прениями, для них и 
недоступными. За них ответ дадут 
Богу их духовные руководители. 
Благочестивые люди бывали и 
будут как в Православной Церкви, 
так и в Римо-католической. Истин-
ная веротерпимость не ожесточа-

ется средостением, разделяющим 
христиан, и молится “о соедине-
нии всех”».
А вот слова исповедника святителя 

Луки (Войно-Ясенецкого): «Зачем нужно 
собрать все самое грязное, самое отрица-
тельное о Римской церкви? Разве церковь 
католическая – только папа и кардиналы?.. 
Разве церковь католическая не состоит 
из миллионов простых людей с чистыми 
сердцами? Зачем же отравлять их статья-
ми, ставящими злые и тяжко греховные 
преграды между христианами? Зачем, за-
чем этот тяжелый грех на радость врагам 
Церкви?»
Все мы почитаем и преклоняемся перед 

подвигом Евгения Родионова. Был такой во 
время чеченской войны молодой человек 
(не очень церковный, надо сказать), но но-
сил крестик и не дал его с себя снять, за что 
принял смерть как мученик. С 1980 по 2014 
год в мире было убито 1062 католических 
миссионера. Они приехали в Африку, на 
Ближний Восток с проповедью Евангелия. 
За это их схватили и предложили выбор: 
или ты отказываешься от Христа, или тебя 
после мучений убивают. 1062 человека вы-
брали Христа. А тысячи их сподвижников, 
которые, слава Богу, не были казнены, но 
несли свет Евангелия людям! Пусть даже 
церковью, содержащей искажения в своем 
учении. Сложный вопрос, дорогие братья 
и сестры! Сложный.

«Не подобает хвалить чужую веру. Кто 
хвалит чужую веру, тот все равно, что 
свою хулит. Если кто будет хвалить свою и 
чужую, то он двоеверец, близок к ереси». 
Это слова преподобного Феодосия Киево-
Печерского. Веру чужую, конечно, хвалить 
нельзя. Как можно хвалить искажение, 
ересь? Невозможно. Но это не относится 
к людям, когда они этого заслуживают, 
даже если это язычники: «И, став Павел 
среди ареопага, сказал: Афиняне! по всему 
вижу я, что вы как бы особенно набожны» 
(Деян.17: 22).
Как-то на вопрос, спасутся ли католики, 

святитель Феофан ответил: «Не знаю, 
спасутся ли католики, знаю только, что я 
без Православия не спасусь». Вот для нас 
самое главное и самое правильное. Мы 
веруем, что спасение только в Правосла-
вии, в мистическом теле Единой Святой 
Соборной Апостольской Церкви Христо-
вой, соединяющей народ Божий и Господа 
Спасителя нашего Иисуса Христа. Но как 
произведет Господь суд – мы не ведаем. 
И диктовать Ему, дерзко восхищать Его 
суд, отданный Ему Отцом, конечно же, не 
можем. Мы знаем слова, которые дают 
надежду и тем, кто почитают себя Его 
учениками, стараются жить по евангель-
ским заповедям, но находятся вне Право-
славной Церкви. Апостол Иоанн Богослов 
в одном из своих посланий уверяет нас: 
«Всякий дух, который исповедует Иисуса 
Христа, пришедшего во плоти, есть от 
Бога» (1 Ин. 4:2).
Что же, пренебрежем этими словами? 

Вот что по поводу именно этих слов, этого 
откровения апостола говорит святитель 
Филарет (Дроздов): «Знай же, что, держась 
слов Писания, никакую Церковь, верую-
щую, яко Иисус есть Христос, не дерзну 
я назвать ложной... По самим законам 
церковным я предаю частную Западную 
Церковь всю суду Церкви Вселенской, 
а души христианские суду или наипаче 
милосердию Божию».
Вторят ему и другие наши святые: «Мы 

твердо уверены только в том, что кроме 
Христа нет другой двери в Царство Небес-
ное, а также в том, что перед нами самый 
прямой путь к этой двери, но попадут ли в 
эту дверь из окольных путей, мы не знаем 
и предоставляем судить об этом Богу, стра-
шась сами делать это», – пишет в своих 
дневниках святитель Николай Японский.
И мы с вами призваны в первую очередь 

как мытарь, о котором мы сегодня говори-
ли, помнить главное: чтобы чисто и бла-
годатно видеть мир, все происходящее в 
нем, надо в первую очередь принадлежать 
Православной Церкви, твердо веровать в 
ее учение и искренне, покаянно осознавать 
свои грехи, но не жить в фарисейском 
ослеплении.
Мы должны точно знать, что есть Святая 

Православная Церковь, должны знать, ка-
ково ее учение. Недаром мы здесь, у нас 
в храме, каждое Торжество Православия 
прочитываем тот самый Чин анафемат-
ствования чужеродных для христианства 
идей, ересей, чтобы всегда помнить о 
правде и лжи в духовной жизни. Господь 
ждет от христиан единства. Но единства 
не за счет искажения в вере. Святитель 
Марк Эфесский произнес слова, которые 
нам всем надо крепко запомнить: «Никогда 
то, что относится к Церкви, не разрешается 
путем компромиссов».
Мы должны знать те рамки, в которых 

может происходить наше общение с ино-
славными, в том числе с католиками. Мы 
можем с ними дружить. Мы можем им по-
могать. Можем получать от них помощь. 
Мы можем вместе трудиться над теми 
задачами, о которых, в частности, сказал 
Святейший Патриарх, слова которого мы 
слышали: для сохранения христианского 
мира с его христианскими ценностями. Но 
мы не можем совершать с инославными 
Божественную литургию. Мы не можем 
вместе молиться, не можем принимать их 
вероучение. Мы не можем ввести нашу 
Церковь под главенство Римского еписко-
па. Это очевидные вещи.
Если мы будем помнить и исполнять эти 

святоотеческие заповеди, то принесем 
пользу и нам, и тем, кому нам доведется 
свидетельствовать о Православии в непра-
вославном мире. И мы не превратимся в 
угрюмых изоляционистов, которые, кроме 
себя, не хотят никого слышать и никого ви-
деть. А будем открыты и исполнены веры и 
любви, завещанной нам Спасителем.
Лишь так православный христианин 

может внести свою лепту, чтобы привлечь 
неправославных в истинную Церковь: мо-
литвой и примером своей жизни. Ничего 
другого сделать нельзя. Никакие богос-
ловские конференции, никакие переговоры 
и договоры, никакая агитация ни к чему 
подобному не приведут.
И в заключение хотелось бы привести 

слова из проповеди архимандрита Иоанна 
(Крестьянкина):

«Будем же помнить и приводить всегда 
на память слова святого и праведного Ио-
анна Кронштадтского, обращенные к нам: 
“Множество существует вероисповеданий 
христианства, с различным устройством 
внешним и внутренним, с различными 
мнениями и учениями, нередко против-
ными Божественной истине Евангелия и 
учениям святых апостолов, Вселенских и 
Поместных Соборов. Нельзя считать их 
все за истинные и спасительные: безраз-
личие в вере или признание всякой веры за 
одинаково спасительную ведет к безверию 
или охлаждению в вере, к нерадению об 
исполнении правил и установок веры и к 
охлаждению христиан друг к другу”.
Строго держись Единой и Истинной веры 

и Церкви. Едина вера, Едино Крещение, 
Един Бог и Отец всех. Это слова апостола 
Павла. А для этого борись со всяким злом, 
немедленно гаси его, воюй с ним данным 
тебе от Бога оружием Святой Веры, Боже-
ственной мудрости и правды, молитвою, 
благочестием, крестом, мужеством, пре-
данностью и верностью! Будем все всег-
да помнить и сознательно исповедовать 
Символ Святой веры, будем в Боге и с 
Богом». Аминь.

Епископ Егорьевский 
Тихон (ШЕВКУНОВ)

        НАШЕЙ ВЕРЫ
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О, бурь заснувших не буди 
–
Под ними хаос шевелит-

ся!..
Сегодняшний разговор я решил 

начать с этой хорошо извест-
ной строчки из стихотворения 
Федора Ивановича Тютчева. Наш 
великий поэт-философ, поэт-
мыслитель пытался передать 
состояние души ночной – ту 
интуицию, инстинкт, который 
периодически дает о себе знать 
в разных ситуациях. «Душа ноч-
ная» – это тот хаос, который 
шевелится в каждом человеке 
под тонкой пленкой сознатель-
ной жизни. Ведь культура, в ко-
торый мы живем, цивилизация 
– это, прежде всего, попытка 
обуздать хаос, который живет в 
каждом человеке, попытка борь-
бы с дикостью, и для нас культу-
ра и цивилизация равнозначны 
состоянию безопасности.
Мы знаем, что человек культуры – 

это тот, кто постоянно борется с хао-
сом, живущим в нем. Все наше за-
конодательство, право, философия, 
правила приличия сводятся к очень 
простому принципу воспитания и 
поддержания того очень хрупкого 
человеческого лика, который каж-
дым из нас приобретается с таким 
трудом. Это обуздание «зверино-
сти», дремлющей под тонким слоем 
культуры в каждом человеке.
Когда мы говорим о культуре, то 

интуитивно осознаем, что существу-
ет культура святости, аскетическое 
усилие, которые формируют нашу 
с вами европейскую культуру, и они 
очень близко к тем усилиям, кото-
рые прилагает верующий человек 
в своей духовной жизни в практике 
обуздания своих страстей. Страстя-
ми святые отцы как раз и называли 
тот хаос, который шевелится в каж-
дом из нас, – это плотский, ветхий 
человек. В аскетической науке, в 
искусстве святости есть хорошо 
всем известный термин – «падение». 
Если человек не обуздывает свои 
страсти, невнимателен к самому 
себе и не сражается каждую минуту, 
каждое мгновение за себя, за чело-
веческое в себе, за образ Божий, 
тогда силы хаоса берут над ним 
власть. Что мы называем падением? 
Например, человек неожиданно для 
самого себя изменяет своей супру-
ге или вдруг попадает под власть 
страсти игры, наркотиков, каких-то 
недозволенных, диких увеселений, 

которые потом, как магнитом, при-
тягивают его. Ситуация падения 
иррациональна: она не подвержена 
логике. Мы не можем отследить, как 
это все случилось. Падение всегда 
нелогично, всегда стихийно, потому 
что им управляет хаос.
Святые отцы в древнем Патерике 

советуют каждому христианину не 
просто сражаться со страстями, а 
избегать самой ситуации, в которой 
может состояться падение. Од-
нажды хаос, вырвавшийся из-под 
контроля человеческой личности и 
сознательной борьбы, быстро смета-
ет все, что мы с большим трепетом 
и кропотливой работой многие годы 
строили и созидали в самом себе. 
Очень хорошо это видно на при-
мере трагедии семьи, когда супруги 
не работают над своей любовью, 
когда они переступают через свою 
любовь, и случаются ситуации пре-
любодеяния. Ведь не случайно дети 
слышат в слове «прелюбодеяние» 
«пре-ступление», когда человек 
преступает через любовь. Почему 
это происходит, что случилось? По-
чему силы хаоса берут над нами 
власть? Очень сложно сказать. 
Святые отцы советуют людям но-
воначальным не разбираться во 
всех тонкостях этой проблемы, но 
воспитывать в себе максимальную 
сдержанность во всем: падение со-
вершается человеком не только в 
отношении плоти, но и в духовных 
вещах, даже совсем не осязаемых. 
Падение может совершиться через 
слово, через мысль – это ситуация 
ярости и неконтролируемого гнева, 
жадности, которая тоже иррацио-
нальна, ведь человек придающийся 
страсти сребролюбия, чаще всего 
становится чрева-ради юродивый. 
Это ситуация иррациональная, не 
логичная, потому что он накапливает 
все это не для себя.
Страсть, этот хаос, подминает 

под себя человека, стирает в нем 
подлинную человеческую личность. 
Но самое страшное, что связано с 
ситуацией падения, с опытом «души 
ночной», как говорит Тютчев, – то, 
что современный мир политики, 
апеллируя к психологии масс, об-
ращается к самому низменному в 
человеке.
Про одного из политиков начала 

ХХ века говорили, что он добился 
успеха благодаря тому, что всегда 
апеллировал к самому низменному, 
что было у его собеседников. С по-
мощью контроля над низменным, он 

научился манипулировать людьми. 
Нами тоже манипулируют, и чаще 
всего манипуляция адресована к 
нашей ненависти, которая дремлет в 
душе человека, как стихия, хаос. Че-
ловек даже не подозревает, сколько 
зла внутри него кипит, дремлет и в 
определенный момент может взор-
ваться вулканом. У нас есть опыт 
Первой мировой войны, граждан-
ской, Великой Отечественной; опыт 
различных волнений, когда люди 
неожиданно для себя совершали 
чудовищные преступления.
В книге Виктора Петровича Аста-

фьева «Царь-рыба» описывается 
ситуация совершенно дикого отно-
шения людей к природе, когда вдруг 
массово истребляют птиц. Почему 
это происходит? Сами по себе люди 
эти не плохие, а хорошие; но вдруг 
почувствовав в толпе вкус крови, они 
никак не могут остановиться, про-
буждаются эти силы хаоса.
Вот, что пишет Виктор Петрович 

Астафьев: «Оттого и страшусь, когда 
люди распоясываются в стрельбе, 
пусть даже по птице, зверю и мимо-
ходом, играючи проливают кровь. 
Страшусь, потому что видел войну: 
как звереет человек, как он быстро 
дичает, даже самый образованный 
и воспитанный. Не ведают они, что 
перестав бояться крови, не почитая 
ее, горячую, живую, сами для себя 
незаметно преступают ту роковую 
черту, за которой кончается человек. 
Из дальних, наполненных пещерной 
жутью времен выставляется и глядит 
не моргая низколобое, клыкастое 
мурло первобытного дикаря».
Мы должны всегда помнить, что 

в нас, где-то очень глубоко, сидит 
это клыкастое существо, живет этот 
хаос, и ни в коем случае не позво-
лять зверю проснуться и завладеть 
нами, почувствовать вкус крови, 
безнаказанность – не ненавистью, 
не страстями живет человек, и имя 
человека он носит не потому, что в 
нем живет зверь, а потому что он 
образ Божий и его подлинное лицо – 
это лицо доброты, любви, надежды, 
благословения всему живущему. 
И вот за это истинное, настоящее 
лицо – образ Божий, который живет 
в нас – мы и должны бороться, ни 
в коем случае не позволяя себе 
впадать в те страсти, о которых нас 
предостерегает великая русская 
литература и, прежде всего, Свя-
щенное Писание.

«Православная газета»

Архимандрит Савва (МАЖУКО):
Хаос в душе человека

ДИАКОНИЯ.РУ
В АПРЕЛЕ СИНОДАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ ПО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ ПЕРЕДАЛ 
ЖИТЕЛЯМ ДОНЕЦКОЙ ЕПАРХИИ 23 ТОННЫ 
ГУМАНИТАРНОЙ ПОМОЩИ
Это 3500 продуктовых наборов для нуждающихся жителей 

Донецкой области
По благословению Святейшего Патриарха Кирилла в на-

чале апреля Синодальный отдел по благотворительности 
направил в Донецкую область 23 тонны гуманитарной по-
мощи на сумму 1 596 700 рублей. Из этих продуктов были 
сформированы 3500 продуктовых наборов, которые пред-
назначены для наиболее нуждающихся людей: малоиму-
щих, пожилых, многодетных семей, пациентов больниц, 
инвалидов и чернобыльцев.
Гуманитарная помощь была закуплена на общецер-

ковные средства. По поручению Синодального отдела 
по благотворительности социальный отдел Шахтинской 
епархии сформировал гуманитарный груз. В его состав 
вошли продукты питания: гречневая крупа, рис, макароны, 
тушенка, рыбные консервы, сгущённое молоко, чай, сахар 
и растительное мало. Сопровождал гуманитарную помощь 
сотрудник Синодального отдела по благотворительности 
Алексей Шашков.

7 апреля помощь получили подопечные «Общества сле-
пых» и «Союза чернобыльцев»  Донецка, всего 200 человек. 
Сейчас они живут на пособие в 2-3 тысячи рублей и 1 раз в 
два месяца получают гуманитарную помощь.

«Основная проблема чернобыльцев – тяжелое матери-
альное положение, – рассказал заместитель руководителя 
«Союза чернобыльцев» Донецка Игорь Ходосов. – Не-
большое социальное пособие, которое они получают, хоть 
и немного выше пенсии, но расходы на лекарства съедают 
большую его часть».
Гуманитарная помощь будет распределяется по плану, 

утвержденному митрополитом Донецким и Мариуполь-
ским Иларионом. Согласно плану, продуктовые наборы 
для нуждающихся распределяют Донецкое епархиальное 
управление, 12 благочиний, Свято-Покровский храм поселка 
Старомихайловка, Свято-Успенский скит. Также наборы по-
лучат жители двух общежитий для переселенцев, пациенты 
туберкулезного диспансера и больницы №16 г. Донецка.
Всего с декабря 2014 года Синодальный отдел по бла-

готворительности закупил на общецерковные средства и 
передал мирным жителям юго-востока Украины 596,4 тонны 
продуктов. Благодаря этой помощи продуктами питания 
были обеспечены 105 тысяч человек. Предыдущая поездка 
представителей Синодального отдела на юго-восток Украи-
ны состоялась 10-11 февраля.
С июля 2014 года в Общецерковный штаб помощи бежен-

цам в Москве обратились более 26 тысяч человек. В России 
были открыты десятки церковных гуманитарных пунктов и 
приютов для беженцев из Украины.

ЦЕРКОВЬ ПОМОГАЕТ ПОСТРАДАВШИМ ОТ 
НАВОДНЕНИЯ В ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ
В помещении воскресной школы Прокопиевского собора 

в Великом Устюге разместился отряд МЧС
Режим чрезвычайной ситуации введен 17 апреля на 

территории всей Вологодской области в связи со сложной 
паводковой ситуацией. В результате паводка особенно по-
страдал Великоустюгский район. По последним данным, 
в 22 населенных пунктах Вологодской области и в городе 
Великий Устюг подтоплены 1,5 тысячи жилых домов, в ко-
торых проживают 4650 человек. По предложению епархии 
в помещении воскресной школы кафедрального собора в 
Великом Устюге разместился отряд из 30 спасателей МЧС, 
которые оказывают помощь пострадавшим от наводнения 
людям. Священники посещают пункты временного разме-
щения и выясняют, в чем нуждаются пострадавшие.

«Мы встречались с представителями МЧС, и я пред-
ложил внести в резервный список зданий, в которых будут 
размещаться пострадавшие от наводнения, здание нашей 
воскресной школы, – рассказал настоятель кафедрального 
собора святого праведного Прокопия в Великом Устюге 
протоиерей Димитрий Фомин. – Сейчас в нем разместился 
отряд спасателей из 30 человек, прибывших из Вологды, 
Сокола и Череповца. Раньше спасателям приходилось жить 
в очень плохих условиях – они спали на холодном полу, 
питались сухим пайком, при этом работали по 12 часов в 
сутки в ледяной воде. В помещении воскресной школы они 
могут разместиться в тепле и просушить одежду, поесть 
горячей пищи в трапезной».
Также на встрече отца Димитрия с представителем МЧС 

Александром Кимом была достигнута договоренность об 
использовании колоколен храмов города и района для ава-
рийного оповещения жителей при опасности наводнения
По данным региональных властей, в Великоустюгском 

районе развернуто девять эвакуационных пунктов, которые 
способны принять около 1200 человек. Священники по-
сещают пострадавших от наводнения, которые находятся 
в ПВР.
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Мариино стояние
На пятой неделе Великого по-

ста, в среду вечером, в храмах 
совершается утреня четверга, 
которую принято называть 
Стояние Марии Египетской, 
или Мариино стояние. Это про-
должительная служба, которая 
бывает только раз в году. Во 
время нее полностью вычи-
тывается весь Великий канон 
Андрея Критского (в первую 
неделю Великого поста канон 
читался небольшими частями 
с понедельника по четверг), ко-
торый соединяется с каноном 
Марии Египетской. Также в хра-
ме в этот день мы слышим жи-
тие святой Марии Египетской. 
Этот текст, по мысли святых 
отцов VI Вселенского собора 
(692 год), а именно тогда была 
составлена служба из Великого 
покаянного канона преподобно-
го Андрея Критского и жития 
Марии Египетской, способен 
дать надежду и тем, кто дума-
ет, что находится в отчаян-
ном положении и тем, кто не 
верит, что способен достойно 
завершить пост и встретить 
Воскресение Христово. Ма-
риино стояние — это служба, 
которая утешает страждущих 
и вместе с тем побуждает 
верующих продолжать подвиг 
поста и покаяния.

Житие Марии 
Египетской
Мария родилась в небольшой 

египетской деревушке. Когда ей 
исполнилось двенадцать лет, она 
покинула родительский дом. Одер-
жимая плотской страстью, она от-
правилась в Александрию и стала 
блудницей. Мария предавалась 
разврату безудержно и ненасытно, 
как за мзду, так и добровольно. 
Более 17 лет она не знала преде-
ла в своем распутстве. Однажды, 
увидев множество ливийских па-
ломников, которые  отправлялись 
в Иерусалим, чтобы поклониться 
Кресту Господню, Мария решила 
примкнуть к ним.
Никаких благочестивых наме-

рений женщина не испытывала, 
напротив, рассчитывала, что в 
клиентах не будет недостатка, да 
и в Иерусалиме всегда найдется 
с кем «весело» провести время. 
Своим телом она расплачивались 
за еду, за постой, за провоз на ко-
рабле. Но когда в день праздника 
Воздвижения Креста Господня 
Марии вдруг захотелось вместе с 
толпой паломников войти в храм 
Воскресения Христова, она не 
смогла этого сделать. Не только 
толпа верующих оттесняла ее от 
входа, но и какая-то непонятная 
сила не пускала, не позволяла 
переступить порог храма. Она 
попробовала войти один, второй, 
третий раз, но когда и в четвертый 
раз ей что-то помешало оказаться 
в храме, женщина отступила. Обес-
силевшая, она растеряно стояла 
у входа и задавалась вопросом: 
«Почему так? Я хочу быть там, 
внутри. Ответ напрашивался сам 
собой. Осознав, кто она есть, чем 
живет, к чему стремится, поняв, что 
собственный грех не позволяет ей 
прикоснуться к Животворящему 
Кресту Господню, Мария неожи-
данно расплакалась. Стоя в при-
творе храма, рыдая о своих грехах, 
она увидела перед собой икону 
Богоматери. Мария обратилась к 
Богородице, умоляя заступиться 
перед Христом, который никогда не 
гнушался грешников. В своей моль-
бе Мария обещала «не осквернять 
себя более плотской скверной 
и отречься от мира». И вот она 
чувствует, что молитва услышана. 
Преображенная Мария у Креста 
Господня. Лицо залито слезами. 
Слезы нескончаемым потоком 
текут по уставшими глазам, а в 
голове вопрос: «Как жить дальше? 
Как вымолить прощение?» Также 
неожиданно она услышала голос: 
«Иди за Иордан, там обретаешь 
блаженный покой».

 За Иорданом, в пустыне, со-
вершенно одна, сорок семь лет 
испытывая страшные искушения, 
Мария молила о прощении. Сорок 
семь лет под палящим солнцем 
святая плакала о своих грехах, 
практически не вспоминая о воде 

и пище.
Поэтому, когда монах Зосима 

–  очевидец жизни Марии Египет-
ской, желая увидеть «святого мужа, 
превзошедшего его в трезвении 
и делании», пришел в заиордан-
скую пустыню, то в черной тени 
он не узнал ни женщины, ни даже 
человека.
Когда же «тень» стала стре-

мительно от него удаляться, он 
бросился ее преследовать. Лишь 
после того, как немощный ста-
рец стал умолять пустынника не 
убегать, почерневший от солнца 
человек сам обратился к старцу за 
помощью. Мария, не подозреваю-
щая о достигнутой ею святости, об-
ратилась к иноку по имени, назвала 
его пресвитером и попросила у Зо-
симы плащ, чтобы прикрыть наготу 
и подойти под благословение.
Долго они стояли на коленях 

друг перед другом и повторяли: 
«Благослови». А потом Зосима 
попросил у Марии помолиться за 
весь мир и за него. Обратившись на 
восток, подняв руки к небу, Мария 
шептала молитву. Ее тело почти на 
полметра приподнялось от земли 
и парило.
Еще больше был потрясен инок 

Зосима, когда Мария рассказывала 
ему о своей жизни. Необразован-
ная женщина, никогда не держав-
шая в руках книги, в одиночестве 
проведшая в пустыне полвека, с 
легкостью цитировала Священное 
Писание и псалмы. А главное, горь-
ко оплакивала свой грех.
Спустя год, в четверг страстной 

Седмицы, когда церковь вспомина-
ет Тайную Вечерю, святая пришла к 
Иордану. На глазах у старца пере-
крестила воду и перешла реку, как 
по суху, чтобы причаститься. Ста-
рец Зосима печалился лишь о том, 
что не знает имени подвижницы.
Прошел год. Зосима вновь в пу-

стыне. Он стоит у высохшего ручья, 
где впервые встретил отшельницу. 
Перед ним ее тело со сложенными 
крестообразно на груди руками. 
И в головах на песке послание: 
«Погреби, авва Зосима, на этом 
месте тело смиренной Марии». 
Вот Зосима и узнал имя святой. 
Он похоронил подвижницу, а лев, 
пришедший из пустыни, помог вы-
копать могилу для преподобной 
Марии. Это произошло в 522 году.

«Золотая легенда», или 
Как Мария Магдалина пре-
вратилась в Марию Египет-
скую
Житие святой Марии Египетской, 

автором которого стал Иерусалим-
ский патриарх Софроний, нашло 
свое отражение в богослужении и 
иконописи.
В церковном искусстве, благо-

даря существовавшей с VII века 
службе, Мария Египетская на-
равне с Андреем Критским стала 
почитаться как «наставница в по-
каянии» и изображаться на иконах 
вместе с ним.
В художественной литературе и в 

фольклоре, в живописи, скульптуре 
образ святой также нашел свое от-
ражение. Большую роль в этом сы-
грала «Золотая легенда» (1255 год) 
Иакова Ворагинского, уступавшая 
по популярности в средневековой 
Европе только Библии. Одно из 
двухсот содержащихся в книге жи-
тий посвящено Марии Магдалине. 
И хотя мироносица Мария Магда-

лина это святая, жившая пятью 
веками ранее Марии Египетской, 
автор (не знавший ни греческого, 
ни иврита) заимствует для своего 
рассказа некоторые мотивы жития 
Марии Египетской. Он адаптирует 
их, приписывает Марии Магда-
лине некоторые из черт Марии 
Египетской. В «Золотой легенде» 
Мария Магдалина изображена как 
раскаявшаяся блудница, которая, 
придя ко Христу и осознав свою 
греховность, подвязалась в посте 
и молитве в пустыне. Тридцать лет 
ангелы ежедневно приносили к ее 
пещере, где она жила, просфоры.

«Золотая легенда» вдохновляла 
скульпторов и живописцев эпохи 
Возрождения. Поэтому то Мария 
Магдалина у скульптора Дона-
телло, в картине Тициана, внешне 
напоминает Марию Египетскую. 
В Евангелии ничего не сказано о 
том, что Мария Магдалина была 
блудницей или жила в пустыне, но 
популярность «Золотой легенды» 
превратила персонажа Нового 
Завета в средневековую подвиж-
ницу.

Образ Марии Египетской нашел 
отражение и в литературе Нового 
времени. Мотивы ее жития встре-
чаем и у Брехта, и у Гете, и у До-
стоевского, и у Замятина.

14 апреля по новому стилю , а 
также в воскресенье пятой недели 
Великого поста Русская Право-
славная Церковь чтит память 
преподобной Марии Египетской. В 
1912 году поэт Серебряного века, 
писатель и композитор Михаил 
Кузьмин в поэтических строках 
пересказал житие святой Марии 
Египетской и подарил его на день 
ангела 1 апреля своей знакомой, 
Марии Замятиной.

«Ведь Марию Египтянку
Грешной жизни пустота
Прикоснуться не пустила
Животворного креста.
А когда пошла в пустыню,
Блуд забыв, душой проста,
Песни вольные звучали
Славой новою Христа.
Отыскал ее Зосима,
Разделив свою милоть,
Чтоб покрыла пред кончиной
Уготованную плоть.
Не грехи, а Спаса сила,
Тайной жизни чистота
Пусть соделает Вам легкой
Ношу вольного креста.
А забота жизни тесной,
Незаметна и проста,
Вам зачтется, как молитва,
У воскресного Христа,
И отыщет не Зосима,
Разделив свою милоть:
Сам Христос, придя, прикроет
Уготованную плоть».

Журнал «Фома»

Стояние Марии Египетской
Как преодолеть «грешной жизни пустоту»? ВЕРУЮ 

«Сегодня человек может 
быть и очень хорош, но люди 
изменчивы. Всегда полезна 
осторожность. Всякого чело-
века держи на небольшом 
расстоянии от себя. Пусть Бог 
будет наставником твоим, а 
не люди».

Старец Иероним Эгинский

=======================

«Я знаю, что наш Ангел-
Хранитель за нас ходатай-
ствует и руководит нами. 
Когда мы молимся за кого-
нибудь, наш Ангел может 
помочь с быстротой молнии 
Он может предупредить или 
сохранить того, о ком мы 
молимся»

Преподобный 
Паисий Святогорец

========================

«Мы обманываемся, когда 
думаем, что общаемся друг 
с другом через слово. Если 
между нами нет глубины мол-
чания, слова почти ничего не 
передают. Понимание про-
исходит на том уровне, где 
два человека встречаются 
глубинно именно в молчании, 
за пределами всякого словес-
ного выражения.»

Митрополит 
Антоний Сурожский

========================

«Помни, что все люди не-
мощны и бывают несправед-
ливы. Учитесь прощать, не 
обижаться. Лучше отойти от 
причиняющих вам зло — на-
сильно мил не будешь... Не 
ищи друзей среди людей. Ищи 
их на Небе — среди святых. 
Они никогда не оставят и не 
предадут.»
Старец Николай (Гурьянов)

========================

«А ты попробуй, поживи 
внимательно хоть один день, 
понаблюдай за собой. Кто ты 
есть по отношению к людям? 
Сначала узнай себя, потом 
попробуй пожить, сопротив-
ляясь греху. Узнаешь, как это 
трудно; а узнав, научишься 
снисхождению к немощам 
человеческим и не будешь 
никого осуждать». 

Архимандрит 
Иоанн Крестьянкин

========================

Ум дает нам свет, он — 
наше внутреннее око, но он 
холоден. 
А доброта теплая, но сле-

пая. Вот и установить бы 
равновесие в развитии ума 
и доброты, в этом все дело. 
Иначе ум без доброты пере-
ходит в злобу, а доброта без 
ума — в глупость.

Патриарх Сербский Павел
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